
․ ․

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ, НАУКИ, КУЛЬТУРЫ И СПОРТА РА 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ АРМЕНИИ 

КАРАХАНЯН КАРЕН АРТУРОВИЧ 

 ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ СИСТЕМ ОБРАБОТКИ ПОЧВЫ НА ПРИМЕРЕ 

ОЗИМОЙ ПШЕНИЦЫ В РЕГИОНЕ РАЗДАН 

 АВТОРЕФЕРАТ 

Диссертации на соискание ученой степени кандидата сельскохозяйственных наук по 

специальности 06.01.01 «Общее земледелие, почвоведение, гидромелиорация, агрохимия 

и агроэкология» 

ЕРЕВАН 2025



. . Осипова



3 
 

 



 

 

 

 

 



5 
 

 

 

 

 

 

 

 



 



 

,



8 
 



 



 



 



 



 

 

 

𝑆𝑥0 = 2.61%



 

․

 



15 



16 



17 

ԵԶՐԱԿԱՑՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐ ԵՎ ԱՌԱՋԱՐԿՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐ 

Ամփոփելով 2021–2024 թվականների ընթացքում կատարված դաշտային 
փորձարարական աշխատանքների և լաբորատոր հետազոտությունների 
արդյունքները` կարելի է հանգել հետևյալ հիմնական եզրակացությունների. 

1. Հողի մշակման եղանակներով պայմանավորված, ամենաբարձր 
ցրտադիմացկունություն ապահովել է հողի մշակումը միայն փխրեցման (10-12 
սմ) եղանակով իրականացնելու դեպքում, որտեղ ցրտահարված բույսերի թիվը 
կազմել է 12.0-12.6%: Հանքային և օրգանական պարարտանյութերի համարժեք 
չափաքանակները, հողի մշակման բոլոր եղանակներում, հավասարապես են 
ազդել աշնանացան ցորենի բույսերի ցրտադիմացկունության վրա, իսկ դրանց 
ֆոների վրա բենտոնիտի միևնույն չափաքանակի (3.0 տ/հա) կիրառությունը 
աշնանը, գարնան կիրառության համեմատ, հողի մշակման բոլոր 
եղանակներում 3.9-4.2%-ով բարձրացրել է բույսերի դիմադրողականությունը 
ցրտահարությունների նկատմամբ։  

2. Հողի մշակումը միայն փխրեցման եղանակով 10-12 սմ խորությամբ
իրականացումը, սովորական վարի (22-25 սմ) և փոցխման (4-5 սմ)
համեմատությամբ, նպաստում է հողի ագրոֆիզիկական և ագրոքիմիական,
ինչպես նաև հողի օդաջրային հատկությունների բարելավմանը, որի
արդյունքում ավելանում է բույսերի արդյունավետ թփակալումը, հասկակիր
ցողունների քանակությունը և բերքի կառուցվածքային տարրերը, որոնք հուսալի
երաշխիքներ են բարձր ու կայուն բերք ստանալու համար։

3. Հանքային պարարտանյութերի և կենսահումուսի համարժեք չափաքանակների
ֆոների վրա բենտոնիտի 3 տ/հա նորմայի աշնան կիրառությունը առավել
բարերար է ազդել անջրդի պայմաններում մշակվող աշնանացան ցորենի աճի,
զարգացման, հասկակիր ցողունների և բերքի կառուցվածքային տարրերի
ավելացման վրա, քան այդ նույն ֆոների վրա բենտոնիտի գարնան
կիրառությունը:

4. Աշնանացան ցորենի Բեզոստայա 1 սորտի բույսերում, անկախ հողի մշակման
եղանակից և հողի բարելավիչների չափաքանակների ու եղանակների
կիրառությունից, սննդատարրերի գերակշռող մասը կուտակվում է աճման ու
զարգացման առաջին փուլերի ընթացքում։ Սննդատարրերի կուտակման
ինտենսիվությունը հետագա փուլերի ընթացքում դանդաղում է։ Թփակալման
փուլից մինչև հասկակալումը բույսերը առավել շատ ազոտի և կալիումի պահանջ
են զգում, քան ֆոսֆորի, հասկակալումից հասունացումը պահանջը մեծանում է
կալիումի նկատմամբ։

5. 1ց հատիկի և դրան համապատասխանող ծղոտի ձևավորման համար հողի
փոցխում, միայն փխրեցում և սովորական վարի դեպքերում, աշնանացան
ցորենի բույսերը հողից կլանում են NPK համապատասխանաբար 2.51, 0.84 և
1.57 կգ, 2.43, 0.85 և 1.55 կգ և 2.55, 0.87 և 1.56 կգ։ Այսինքն հողի մշակման
եղանակը էական փոփոխություններ չի առաջացնում սննդատարրերի ելի վրա։
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КАРАХАНЯН КАРЕН АРТУРОВИЧ 

ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ СИСТЕМ ОБРАБОТКИ ПОЧВЫ НА ПРИМЕРЕ 

ОЗИМОЙ ПШЕНИЦЫ В РЕГИОНЕ РАЗДАН 

РЕЗЮМЕ 

 

Земельные ресурсы планеты крайне ограничены, в то время как большая часть 

продовольствия имеет сельскохозяйственное происхождение, и продовольственная 

безопасность обеспечивается именно сельскохозяйственным производством. Это 

подчеркивает важность эффективного использования существующих земельных ресурсов, 

с целью увеличения объема продукции с единицы площади, что позволит снизить затраты 

на производство и себестоимость продуктов, делая их доступными для более широких 

слоев населения. Повышение продуктивности земель невозможно без внедрения новых 

технологий, использования высокоурожайных сортов, а также рационального применения 

органоминеральных удобрений, средств защиты растений, различных улучшителей почвы 

и стимуляторов роста. 

Целью настоящего исследования является оценка воздействия различных методов 

обработки почвы и применения улучшителей почвы на урожайность озимой пшеницы 

сорта Безостая-1 в условиях бессезонного земледелия в селе Фантан Разданского региона 

Котайкского марза. Задача исследования заключается в анализе количественной, 

качественной и экономической эффективности урожая, полученного в результате 

применения этих методов, а также в разработке рекомендаций по выбору оптимальных 

технологий для использования в сельском хозяйстве. 

Для достижения поставленной цели в рамках исследования решались следующие задачи: 

1. Оценить влияние различных методов обработки почвы на рост, развитие и фенофазы 

озимой пшеницы. 

2. Исследовать влияние различных методов на зимостойкость растений. 

3. Изучить динамику накопления макроэлементов (NPK) растениями и их вынос с 

урожаем (зерно, солома). 

4. Оценить урожайность и качественные характеристики зерна. 

5. Рассчитать экономическую эффективность примененных технологий. 

Исследования проводились в 2021–2024 годах в условиях багарного земледелия в селе 

Фантан, Разданского региона Котайкского марза. Полевые эксперименты и 

производственные испытания, проведенные в 2023–2024 годах, осуществлялись на 

черноземах, которые характерны для данного региона. 

Эксперименты проводились с тремя повторностями, с размером каждого опытного 

участка 50 м², в то время как производственные испытания были проведены без 

повторности на двух лучших вариантах, каждый на площади 1000 м². 

Полевые эксперименты проводились по следующим вариантам: 

1. Контроль (без удобрения), 

2. N60P60K60 (осенью), 

3. Биогумус 3.5 т/га (осенью), 

4. N60P60K60 + бентонит 3 т/га (осенью), 

5. Биогумус 3.5 т/га + бентонит 3 т/га (осенью), 

6. N60P60K60 + бентонит 3 т/га (весной), 

7. Биогумус 3.5 т/га + бентонит 3 т/га (весной). 

Указанные дозы удобрений и бентонита применялись при различных методах 

обработки почвы — боронование (4–5 см), только рыхление или дискование на глубину 

10–12 см и глубокая обработка (вспашка на 22–25 см). Следует отметить, что в варианте 

боронования обработка фактически осуществлялась безотвальным способом — без 



оборота пахотного слоя. Однако, учитывая, что при внесении удобрений выполнялось 

поверхностное боронование с целью равномерного распределения и эффективного 

перемешивания удобрений с верхним слоем почвы, данный вариант условно обозначен как 

«боронование».Во всех вариантах, за исключением контрольного, минеральные удобрения 

и биогумус вносились осенью, перед посевом, с последующим боронованием. Норма 

бентонита вариантах с минеральными удобрениями и биогумусом (4-й и 5-й) также 

вносилась осенью. В вариантах 6 и 7 бентонит применялся весной, снова с последующим 

боронованием и перемешиванием с почвой. 

Лучшие варианты полевых экспериментов, проведенные нами, включают: N60P60K60 + 

бентонит 3 т/га и биогумус 3.5 т/га + бентонит 3 т/га, где все удобрения и бентонит 

вносились осенью только при методе обработки почвы рыхлением. Также были проведены 

производственные испытания для каждого варианта на площади 1000 м². 

По результатам производственных испытаний вариант с минеральными удобрениями 

и бентонитом обеспечил урожай 482 кг пшеницы и 770 кг соломы с 1000 м², что составляет 

48.2 ц зерна и 7.7 т соломы на 1 га. В свою очередь, вариант с биогумусом и бентонитом 

обеспечил 497 кг пшеницы и 790 кг соломы, что составляет 49.7 ц/га зерна и 7.9 т соломы 

на 1 га. 

Изучение результатов трёхлетних полевых опытов и производственных испытаний, 

проведённых в условиях Разданского региона Котайкского марза, позволяет 

сформулировать рекомендации для производства, которые могут быть применимы и в 

других регионах республики с аналогичными почвенно-климатическими условиями. 

1. Обработку почвы рекомендуется проводить только способом рыхления на глубину

10–12 см, при котором благодаря обеспечению высокой урожайности достигается

наибольшая прибыль — 118,0 тыс. драмов.

2. Удобрение следует организовать на фоне эквивалентных доз минеральных удобрений

и биогумуса с осенним внесением бентонита в норме 3 т/га, что обеспечивает

урожайность зерна на уровне 48,3–51,4 ц/га и получение прибыли в размере 324,0–

330,0 тыс. драмов.

GHARAKHANYAN KAREN ARTUR 

EVALUATION OF THE EFFECTIVENESS OF SOIL CULTIVATION SYSTEMS 

BASED ON THE EXAMPLE OF WINTER WHEAT IN THE HRAZDAN REGION 

SUMMARY 

The planet's land resources are extremely limited, while the majority of food comes from 

agriculture, and food security is ensured through agricultural production. This highlights the 

importance of effectively utilizing existing land resources to increase the volume of production 

per unit area, which will reduce production costs and the cost price of products, making them 

accessible to a wider population. Improving land productivity is not possible without the 

introduction of new technologies, the use of high-yielding varieties, as well as the rational 

application of organo-mineral fertilizers, plant protection agents, various soil improvers, and 

growth stimulants. 

The aim of this study is to assess the impact of various soil treatment methods and the 

application of soil improvers on the yield of winter wheat (Bezostaya-1) under dry farming 

conditions in the village of Fantan, Hrazdan region, Kotayk marz. The task of the study is to 

analyze the quantitative, qualitative, and economic effectiveness of the yield obtained through the 

application of these methods and to develop recommendations for the optimal technologies to be 

used in agricultural production. 



To achieve the study's goal, the following tasks were set: 

1. To assess the impact of different soil treatment methods on the growth, development, and

phenophases of winter wheat.

2. To investigate the influence of different methods on the winter hardiness of plants.

3. To study the dynamics of macroelement (NPK) accumulation in plants and their leaching

with the yield (grain, straw).

4. To evaluate the yield and quality characteristics of the grain.

5. To calculate the economic efficiency of the applied technologies.

The research was conducted in 2021–2024 in dry farming conditions in the village of Fantan,

Hrazdan region, Kotayk marz. Field experiments and production trials conducted in 2023–2024 

were carried out on chernozem soils typical for this region. 

The experiments were conducted with three repetitions, each experimental plot for soil 

treatment measuring 50 m², while the production trials were carried out without repetitions on the 

two best options, each covering an area of 1000 m². 

The field experiments were conducted with the following options: 

1. Control (no fertilization).

2. N60P60K60 (in the fall).

3. Biohumus 3.5 t/ha (in the fall).

4. N60P60K60 + bentonite 3 t/ha (in the fall).

5. Biohumus 3.5 t/ha + bentonite 3 t/ha (in the fall).

6. N60P60K60 + bentonite 3 t/ha (in the spring).

7. Biohumus 3.5 t/ha + bentonite 3 t/ha (in the spring).

The specified doses of fertilizers and bentonite were applied under various soil tillage

methods — harrowing (4–5 cm), loosening or disking to a depth of 10–12 cm, and deep tillage 

(plowing at 22–25 cm). It should be noted that in the harrowing variant, soil treatment was in fact 

carried out using a no-till method — without inverting the arable layer. However, considering that 

during fertilizer application surface harrowing was performed to ensure uniform distribution and 

effective mixing of fertilizers with the upper soil layer, this variant was conventionally designated 

as “harrowing.” In all variants, except the control, mineral fertilizers and biohumus were applied 

in the autumn, before sowing, followed by harrowing. The bentonite rate in the variants with 

mineral fertilizers and biohumus (variants 4 and 5) was also applied in the autumn. In variants 6 

and 7, bentonite was applied in the spring, again followed by harrowing and mixing with the soil. 

The best-performing variants of the field experiments included: N60P60K60 + bentonite 3 t/ha 

and biohumus 3.5 t/ha + bentonite 3 t/ha, where all fertilizers and bentonite were applied in the 

autumn, under the loosening tillage method. Additionally, production trials were conducted for 

each variant on an area of 1,000 m². 

According to the results of the production trials, the variant with mineral fertilizers and 

bentonite yielded 482 kg of wheat grain and 770 kg of straw per 1,000 m², which corresponds to 

48.2 q/ha of grain and 7.7 t/ha of straw. In turn, the variant with biohumus and bentonite produced 

497 kg of wheat grain and 790 kg of straw, which equals 49.7 q/ha of grain and 7.9 t/ha of straw. 

The study of the three-year field experiments and production trials conducted under the 

conditions of the Hrazdan region of Kotayk Marz makes it possible to formulate recommendations 

for agricultural production, which can also be applied in other regions of the Republic with similar 

soil and climatic conditions. 

It is recommended to carry out soil tillage using only the loosening method to a depth of 10–

12 cm, which ensures high yields and provides the highest profit — 118,000 AMD. 

Fertilization should be organized using equivalent doses of mineral fertilizers and biohumus, 

with bentonite applied in autumn at a rate of 3 t/ha, resulting in grain yields of 48.3–51.4 q/ha and 

profit of 324,000–330,000 AMD. 
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